



Universidad del Salvador

Facultad de Ciencias Sociales

Escuela de Sociología

Tesis de Licenciatura

Mi otra vida está acá: El proceso migratorio de mujeres bolivianas
en Puerto Madryn

Macarena González Eizmendi

Profesora Consejera: Luciana Castronuovo

Co-profesor Consejero: Sergio A. Kaminker

Julio 2024

Resumen

La presente investigación se llevó adelante con el objeto de analizar el proceso migratorio de las mujeres migrantes bolivianas en Puerto Madryn. En este sentido, se enmarcaron las trayectorias migratorias dentro del esquema clasificatorio que propone Mallimaci Barral (2011). Asimismo, se buscó indagar si el proceso migratorio ha tenido incidencias en los roles productivos y reproductivos que tradicionalmente se les han otorgado a las mujeres.

La importancia de esta investigación radica en analizar los procesos migratorios desde una perspectiva de género. La migración boliviana a Puerto Madryn, ciudad de mediana extensión de la provincia de Chubut, tiene larga data. Las primeras olas migratorias tuvieron que ver con la promoción industrial de los años '70. Actualmente, es la población extranjera con mayor porcentaje en la ciudad, y ha ido ganando representatividad y espacio en la misma. Analizar, entonces, desde una perspectiva de género permite comprender el lugar femenino dentro del proceso migratorio y su asociación con el hogar y la permanencia.

La metodología utilizada para esta investigación es de tipo cualitativa. Se realizaron cuestionarios presenciales, bajo la técnica de entrevista, a 14 migrantes, y entre ellas una entrevista en profundidad a una informante clave en dos encuentros.

Dentro de los principales resultados, podemos encontrar que las mujeres migrantes de origen boliviano viajan en proyectos migratorios colectivos. El éxito de la migración a Puerto Madryn reside en la capacidad que ha tenido la colectividad de generar redes de contención mutua para los recién llegados. Puerto Madryn es elegido, en buena medida, como destino permanente. Si bien algunas de las migrantes han migrado en etapas, se han instalado en la ciudad. Existe un arraigo con la ciudad que tiene que ver mayormente con la presencia de hijos y nietos. En gran parte, las migrantes se sienten madrynenses. En

relación con el trabajo productivo y reproductivo, las bolivianas conservan los modos tradicionales. Sin embargo, se evidencia cierto signo de empoderamiento con la gestión económica y el manejo del dinero, sin que ello quiebre las relaciones familiares.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

INTRODUCCIÓN	6
PROBLEMATIZACIÓN.....	10
PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN	10
OBJETIVO GENERAL	10
OBJETIVOS ESPECÍFICOS	10
MARCO CONCEPTUAL	11
SOBRE LA CATEGORÍA GÉNERO	11
<i>Género y familia: trabajo reproductivo y no remunerado</i>	<i>12</i>
MIGRACIONES	18
ANTECEDENTES TEÓRICOS SOBRE LA MIGRACIÓN BOLIVIANA	18
GÉNERO Y MIGRACIÓN: LAS MIGRANTES BOLIVIANAS COMO OBJETO DE ESTUDIO	22
TIPOS DE PROYECTOS MIGRATORIOS	27
CONDICIONAMIENTOS DE LA MIGRACIÓN EN EL GRUPO FAMILIAR Y LA PAREJA: ¿QUIÉN MIGRA?.....	29
HABITUS MIGRATORIO Y CIRCULACIÓN MIGRATORIA.....	31
<i>El mito del retorno</i>	<i>32</i>
REDES SOCIALES Y MIGRACIÓN.....	33
JUSTIFICACIÓN	36
ESTRATEGIA METODOLÓGICA	37
DISEÑO DE INVESTIGACIÓN	37
UNIVERSO, MUESTRA Y UNIDAD DE ANÁLISIS	37
TÉCNICA DE RECOLECCIÓN DE DATOS	39
TÉCNICA DE ANÁLISIS DE DATOS.....	40

ANÁLISIS	42
EXPERIENCIA MIGRATORIA Y HABITUS MIGRATORIO.....	46
PROYECTOS MIGRATORIOS	51
REDES SOCIALES	56
SITUACIÓN LABORAL Y TRABAJO NO REMUNERADO.....	59
RELACIÓN CON COMPATRIOTAS Y CULTURA DE ORIGEN.....	64
CONCLUSIONES.....	67
BIBLIOGRAFÍA	70
ANEXO	77



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Mi otra vida está acá: El proceso migratorio de mujeres bolivianas en Puerto Madryn

Introducción

Se puede decir que los estudios sobre género y migración tienen un amplio recorrido. Muchos de los autores que estudian el fenómeno migratorio en la actualidad dan cuenta de una “feminización” de las migraciones, lo cual significa que ha aumentado la cantidad de mujeres que emigran de sus lugares de origen. No sólo es sorprendente el aumento cuantitativo de las migraciones femeninas, sino el cambio en el formato migratorio, teniendo en cuenta que muchas mujeres latinoamericanas migran de manera autónoma, principalmente cuando la migración es de tipo transnacional y el destino elegido son los países desarrollados. Es aquí cuando aparece el género como categoría conceptual que estructura el proceso migratorio y configura las transformaciones al interior del hogar, debido a las implicancias de una mujer que deja a su familia en su hogar de origen.

Anteriormente, la figura de la mujer dentro del proceso y del proyecto migratorio aparecía como dependiente de su cónyuge masculino, quien *a priori* parecía migrar de manera autónoma. En este sentido, las migraciones masculinas históricamente se han asociado a las dinámicas productivas, mientras que las migraciones femeninas se han vinculado a las dinámicas familiares y al ámbito reproductivo. **Los avances en los estudios migratorios con perspectiva de género han permitido visibilizar las dinámicas familiares internas que responden a los proyectos migratorios, y al mismo tiempo correr la figura femenina del rol dependiente del marido, reconocido históricamente como “pionero” en la migración y principal sustento económico del hogar** (Mallimacci Barral, 2008).

En este estudio, nos centraremos en los procesos migratorios femeninos, lo que nos obliga a tomar una perspectiva de género en el análisis. Ello significa que debemos problematizar el proceso migratorio en sí mismo, para no recaer en determinados supuestos deterministas que fuercen los datos. En buena medida, eso se resuelve analizando los tipos de proyectos migratorios (Mallimacci Barral, 2011), que pueden responder tanto a dinámicas productivas como familiares, y no suponiendo *a priori* que las mujeres migran simplemente en función de la reunificación familiar.

La población de estudio fueron las mujeres de la colectividad boliviana radicadas en Puerto Madryn, Chubut. Sobre esto podemos decir que es una colectividad en constante crecimiento en la provincia de Chubut. En líneas generales, conocemos que los bolivianos se dedican a la horticultura en la zona del VIRCH (valle inferior del Río Chubut), según investigaciones académicas que se han dedicado al estudio del tema (Hugues y Owen, 2002; Sassone et. Al., 2011). Investigaciones más recientes (Baeza, 2013; Kaminker, 2016) dan cuenta de los nichos laborales de los migrantes bolivianos en ciudades chubutenses de mediana extensión, como Puerto Madryn y Comodoro Rivadavia. Al respecto, sabemos que la industria de la construcción, la instalación de ALUAR en Pto. Madryn, la industria pesquera en Comodoro Rivadavia son los espacios productivos en los que migrantes de origen boliviano se han dedicado. En el caso de las mujeres (González y Sassone, 2016), debemos referirnos a la industria pesquera, que es común a ambas ciudades, al trabajo doméstico y a los emprendimientos cuentapropistas, como la venta de fruta y verdura, e indumentaria.

Según datos censales referidos al 2010¹, la población extranjera en la zona ronda los 7 puntos porcentuales sobre la población total, la mayoría se encuentra en edad productiva. En la distinción por países, encontramos que la mayoría son de países

¹ Ver anexo

limítrofes. En cuanto a la población boliviana que reside en el departamento de Biedma, son 3261 habitantes, lo que significaría un 4% de la población total del departamento. No hay grandes diferencias porcentuales entre ambos géneros, aunque son mayoría los hombres. Ello podría ser, *a priori*, un indicador de que viven ámbitos familiares/conyugales. Se destaca el hecho de que en la zona la mayoría de los habitantes extranjeros son bolivianos en edad activa. Ahora bien, cuando examinamos datos actualizados del Censo 2022 (INDEC, 2024) la población nacida en el extranjero sube a 4,9 % en total en la provincia. Si distinguimos por departamento, ese porcentaje sube a un 6%. A diferencia de censos anteriores, ha crecido la población extranjera de países no limítrofes, entre los que se encuentra Venezuela. Quedará a cargo de investigaciones posteriores el análisis de esa nueva ola migratoria.

La viabilidad de la investigación y la accesibilidad a la población de estudio parecían en primer momento interesantes y posibles, teniendo en cuenta que la colectividad boliviana cuenta con varias generaciones en la ciudad. El interés por la población de estudio nace a partir del interés personal por las mujeres migrantes y, particularmente, esto se debe a que las mujeres bolivianas han ido ganando representación y visibilidad en la ciudad costera, y con ello una imagen estereotipada como “mujer trabajadora y sumisa” que es interesante explorar (Baeza, 2013). En segunda instancia, se considera que existe un vacío teórico en los estudios académicos de la zona sobre mujeres migrantes. Las mujeres bolivianas han sido estudiadas en otras ciudades chubutenses de mediana extensión, como Comodoro Rivadavia (Baeza, 2013; González y Sassone, 2016). En este sentido, han tenido más consideración los estudios relativos a la producción hortícola del Valle inferior del Río Chubut, a pesar de que los datos censales dan cuenta de que la migración de la colectividad en la provincia es anterior a la instalación de la población boliviana en las chacras del VIRCH. Asimismo, pareció interesante poner el foco en las mujeres migrantes,

más allá de la curiosidad académica, debido a la observación de crecimiento de nichos laborales manejados por bolivianas, como la venta de indumentaria, de frutas y verduras, como también la importante presencia de estas en la industria pesquera (González y Sassone, 2016). Si tenemos en cuenta los espacios productivos feminizados, hablaríamos de los sectores educativos, de salud y de trabajo doméstico remunerado (Esquivel y Pereyra, 2017). Sin embargo, las migrantes parecen correrse de esta suerte de destino común para las mujeres y generar sus propios espacios. Cabe aclarar que el interés primario también tuvo que ver con la intención de “medir” el empoderamiento de las mujeres en el proceso migratorio, así como se propusieron González y Sassone en su estudio sobre bolivianas en Comodoro Rivadavia (2016). Ese objetivo con el correr de la investigación fue dejado de lado por las vicisitudes que fueron presentándose en el campo de estudio y por las características mismas de las experiencias de las bolivianas, que distan bastante de otras migrantes latinoamericanas.

Esta investigación, pretende entonces posicionarse desde la mirada femenina de los procesos migratorios, bajo una perspectiva *comprensivista* que permita conocer la trayectoria migratoria y comprender los motivos que llevaron a estas mujeres a migrar y a elegir Puerto Madryn como destino, ya sea permanente o temporal. Al mismo tiempo, se pretende explorar las cuestiones relativas al trabajo productivo y reproductivo de las mujeres bolivianas, como forma de inserción en la localidad madrynense.

El trabajo estará ordenado de la siguiente manera: a continuación, se presentan los objetivos de investigación. Posteriormente se podrá acceder a una suerte de marco conceptual o, en otras palabras, un breve recorrido sobre los aportes teóricos sobre las principales variables teóricas de la investigación. He aquí una aclaración: no llamaremos al capítulo teórico estrictamente “marco teórico”, y ello se debe a que, si bien se parten de antecedentes de otras investigaciones, este trabajo tiene el objetivo de hacer mayor énfasis

en los resultados del campo de investigación. Como explicaremos más adelante, el apartado teórico no es más que un orientativo, un marco sensibilizador, sin que necesariamente fuerce los datos conseguidos en el campo. Dicho de otra manera, se intenta que el relato y el trayecto de las mujeres migrantes no se encuentre estrictamente determinado por la teoría previa. Luego, habrá un capítulo destinado a explicar la estrategia metodológica, el instrumento de recolección de datos y las características de la muestra. A continuación, se hará el análisis de los datos obtenidos y por último las conclusiones.

Problematización

Problema de investigación

¿Cómo han sido las experiencias migratorias de las mujeres bolivianas que residen en Puerto Madryn en la actualidad? ¿En qué tipo de proyecto migratorio se enmarcan esas experiencias? ¿Cómo incide el desplazamiento en los roles de género al interior del hogar?

Objetivo general

Esta investigación pretende analizar las experiencias migratorias de las mujeres bolivianas que residen en Puerto Madryn en la actualidad y, asimismo, el rol de las mujeres bolivianas en las dinámicas del ámbito reproductivo y productivo.

Objetivos específicos

- Indagar el momento y las razones del desplazamiento migratorio y enmarcar las experiencias dentro de un tipo de proyecto migratorio (Mallimacci Barral, 2011)